

## La futura política de España

### ¿Cómo actuarán en ella los sindicalistas?

Fué el ilustre escritor Juan Guixé quien, en una entrevista celebrada con Angel Pestaña, habló primeramente de la evolución hacia la actuación política de los sindicalistas. El escrito de Guixé rebosaba alborozo y optimismo. Su fina sensibilidad de hombre liberal le hacía ver en aquellas manifestaciones la suma de unas fuerzas nuevas, de espíritu y energía, inclinadas a entrar en el amplio campo de la actuación de la democracia española.

Su ilusión de hombre democrata y liberal le llevó a extremar la nota optimista. Nosotros, tan sensibles como el que más a los deberes de la ciudadanía, tan convencidos como el que más lo esté de la eficacia de la actuación política y de que el apolitismo es una posición negativa que favorece los excesos de las fuerzas reaccionarias, hemos recibido aquel optimismo de Guixé con cierto escepticismo. ¿Por qué? Porque, sin duda, conocemos mejor la realidad sindicalista y sabemos que esa evolución, que se hará algún día, tiene que operarse con más lentitud. Hay muchos errores y prejuicios que combatir en el alma de esa masa apolítica que siguió a los sindicalistas en aquel vendaval de violencias absurdas que no dejaron tras de sí más que un recuerdo amargo y desolador. Y mientras esos errores y prejuicios no sean destruidos, la conciencia no evoluciona, no se transforma. La evolución de las conciencias es un problema delicado. Las hay tan agorrotadas por el error, que no evolucionan nunca. Y los que logran vencer a sí mismos necesitan de un laborioso y largo proceso de meditaciones profundas. Y para hacer estas meditaciones se necesita cierta preparación cultural que equilibre las facultades mentales, que dé serenidad al espíritu, para que la conciencia huya de apasionamientos que turban la claridad.

Pronto vino la realidad a defraudar el optimismo de Juan Guixé y a confirmar nuestro escepticismo. No se crea que sentimos por ello alegría. Conocemos la gravedad de las presentes horas por que atraviesa España y sabemos que los males que la afligen no tendrán cura más que en una intensa actuación de la ciudadanía civil. Y la falta de claridad y de resolución de las masas que aún siguen las orientaciones del sindicalismo para actuar en este sentido entorpecen el resurgir de la democracia y favorece el imperio despótico y absolutista de la reacción.

En el mitin de afirmación sindical que la Confederación celebró en Barcelona hablaron las principales personalidades del sindicalismo: Peiró y Pestaña. ¿Qué dijeron?

«Alguien ha dicho — dice Pestaña — que la Confederación Nacional del Trabajo iba a entregarse a las luchas políticas, que ha combatido siempre, como norma de actuación. No es cierto. Lo que ocurre es que la Confederación se da cuenta de que por encima de la peseta de menos y la hora de más, por encima del problema económico que caracteriza la lucha de clases, existe el problema de la libertad, planteado a todos los españoles y que nadie puede eludir. Porque atenta a los intereses económicos de la colectividad, ese problema de la libertad es necesario abordarlo, y la Confederación actúa dispuesta a reivindicar para la clase obrera más libertad y más justicia.

Pero esto no significa que hayamos de intervenir en las luchas políticas de una manera directa. Mucha confusión hay en lo reproducido. Pestaña pospone el problema económico al de la libertad. ¿Qué libertad? ¿La de asociación? ¿La de reunión? ¿La de pensar? ¿La de actuar? La afirmación de Pestaña contradice toda la teoría del materialismo de la Historia y de la lucha de clases. ¿En qué se apoya el individuo para ser libre? En su independencia económica. Los poderes políticos responden siempre a la fisonomía económica de la sociedad. Desgraciadamente, gobiernan los intereses, no las ideas. El Poder está siempre en manos de las clases económicamente más fuertes. Y el obrero va alcanzando más cultura, más idealismo, más conciencia de sus derechos y deberes ciudadanos a medida que va logrando una vida económica superior. Por eso hallamos equivocada la posición de Pestaña en relación con el desarrollo de la teoría de la lucha de clases.

Pero si en esto hay confusión y oscuridad, la hay mucho más cuando se trata de la orientación política del movimiento sindicalista. Quiere defender la libertad y no quiere actuar en política. Y entonces, ¿cómo van a defender la libertad? ¿Y para qué la quieren? Si no han de ejercitar los derechos de ciudadanía, ¿para qué los quieren?

Es lamentable esta confusión de ideas en los líderes del sindicalismo porque contribuyen a desorientar a la masa obrera en las luchas de nuestros días. A pesar del ambiente que nos rodea, se aproximan momentos decisivos para el encauzamiento de la actividad política del país. Hoy existe una gran corriente de opinión que ansía redimir al país del predominio despótico de la reacción y del absolutismo. Y para alcanzar la victoria, cuyas batallas, queramos o no, han de reñirse en el terreno político, es necesaria despertar a la actividad todas las energías ciudadanas que, por apatía e indiferencia, han vivido alejadas de las luchas políticas.

Por eso estimamos falsa y negativa la posición de los elementos que orientan la Confederación Nacional del Trabajo. Abandonar el campo de la lucha política es renunciar a vencer al enemigo.

## Notas breves

A Ossorio y Gallardo se le hizo en su casa, republicano hasta el gato.

Como que hay gatos inteligentísimos.

Pero a pesar de todo, el señor Ossorio sigue siendo monárquico.

Monárquico y reaccionario.

\*\*\*

De «El Imparcial»:

Ya, con un desenfado y agilidad oratoria inconcebibles, hay quien...

reniega de la vieja política, que le hizo diputado, gobernador, ministro.

¿Está claro? La vieja política los hacía diputados, gobernadores, ministros, aunque no tenían méritos para serlo.

Y ahora, los muy ingratos, se van. ¿Adónde? A donde les vuelvan a dar lo mismo por los mismos procedimientos.

Pero a lo mejor se equivocan.

\*\*\*

Va a hablar García Prieto en la Academia de Jurisprudencia.

Y va a hablar de su suegro, Montero Ríos, el zorro cacique de Lourizán, que le hizo todo lo que llegó a ser en política.

El hecho tiene interés. En la vieja política votaban los muertos; ahora hasta hablan.

¿Cómo progresamos!

\*\*\*

Del «Diario Universal»:

La labor de la dictadura ha dejado honda huella.

Exacto, exactísimo.

Honda huella de despilfarro e inmoralidad.

Lo mismo, idénticamente lo mismo que habían hecho antes los conservadores y liberales.

Y es que están cortados por el mismo patrón. Son todos unos.

Del ex órgano de la ex U. P.:

No vamos a caer en el ilogismo de pedir moderación a la juventud en un país en el que hasta las canas se examinan de demostrarla, según estamos viendo de tres meses a esta parte.

De tres meses a esta parte nada más? Se equivocó el órgano de derecha. Ponga, por lo menos, desde el 13 de septiembre de 1923.

Porque cuidado que se dijeron y se hicieron barbaridades en todo el período de la dictadura.

Y con qué cinismo y poca vergüenza se ha mentido.

\*\*\*

Del mismo diario:

El espectáculo que estamos presenciando en España de un año a esta parte no puede ser más bochornoso.

Según, según. Aún puede repetirse lo de la dictadura de la U. P. Aquello sí que fue bochornoso de veras.

\*\*\*

Cortamos de «La Epoca»:

Lo que sucede es que en su vida cabe distinguir dos etapas: una, basada en la Restauración, en que fué hombre de acción, conspirador, con probado temple, jugador afortunado de la propia vida, y otra, después de la Restauración, en que utilizó todo el ascendente conquistado para gobernar. Primero, el león de campo; luego, el león de salón.

Trátase de Sagasta, del funesto Sagasta, que con Cánovas concertó el pacto de El Pardo, de tan funestas consecuencias para España. Tuvo apariencia de león y luego se convirtió en perrito de lanas.

Y sigue:

Sagasta fué siempre monárquico. El conde de Romanones lo recalca con acierto. «Ni en un solo momento de su vida dejó de ser monárquico, y monárquico convencido.» (Página 25.) «La fe monárquica de Sagasta no se eclipsó un solo instante.» (Página 96.) Y, en efecto, en el manifiesto electoral revolucionario escribía: «La forma monárquica es la que se impone con inevitable fuerza para consolidar la libertad y las exigencias de la Revolución.»

¿Y cómo iba a servir a la República un hombre así?

Así terminó aquello. Pero la futura República de España estará servida por hombres de otra mentalidad. Serán republicanos de veras. ¿Nada más que republicanos? No, es poco. Tendrán que orientarse en el Socialismo.

Porque si no...

### Ayer tarde declaró ante el juez Indalecio Prieto

Ante el Juzgado del Congreso prestó ayer tarde declaración nuestro compañero Indalecio Prieto para responder de los juicios expuestos en su conferencia pronunciada en el Ateneo. La declaración fué bastante extensa, y una vez terminada marchó a su domicilio. En el Juzgado se guarda reserva de esta declaración.

### Los socialistas franceses

### Tienen ya 107 representantes en la Cámara

Hemos dado la noticia del último triunfo electoral alcanzado por los socialistas franceses en la elección de primer escrutinio verificada el domingo en Lorient para cubrir una vacante de diputado. Resultó elegido el ciudadano Luis L'Heveder, profesor del Liceo de Lorient y concejal, por gran mayoría de votos.

He aquí el resultado de la elección:

	Votos.
L'Heveder, socialista.	8.788
Gauthier, radical derechista.	2.810
Maulion, radical socialista.	4.008
Teulier, tardieuista.	2.487
Le Guerhedeo, comunista.	492
	242

En las elecciones de 1928 los resultados fueron los siguientes:

	Votos.
Bouligand, radical socialista.	5.355
L'Heveder, socialista.	4.008
Gauthier, derechista.	3.085
Labes, radical socialista.	2.709
Guyot, comunista.	810

La victoria alcanzada por los socialistas en Lorient tiene doble importancia por tratarse de uno de los departamentos más reaccionarios de Francia.

### Dinamarca ha abolido la pena de muerte

COPENHAGUE, 7.—El Parlamento danés ha dado por terminada su temporada ordinaria, no reanudando sus sesiones hasta el otoño.

Una de las últimas leyes aprobadas ha sido una penal; en ella figura la abolición de la pena de muerte. La pena de muerte, en la práctica, no era usada desde hace unos cuarenta años. Desde que dicha ley fué aprobada, en 1896, sólo cincuenta personas fueron condenadas a la capital, y de estas cincuenta únicamente cuatro fueron ajusticiadas; la última lo fué en 1892.—Andersen.

### ¿Crisis gubernamental en Suecia?

ESTOCOLMO, 7.—La hace tiempo esperada crisis gubernamental en Suecia parece estar próxima. Se especula que el Gobierno reaccionario de Lindmann presente su dimisión pronto.

En primer lugar, la crisis tendrá por causa el hecho de que ningún ministro puede tener cargo importante alguno en los Consejos de dirección de Empresas particulares, y es una realidad que la mayoría de los ministros tienen dichos cargos, por lo que una mayoría de parlamentarios, compuesta de socialistas y progresistas, ha decidido plantear el asunto en la Cámara, siendo segura la derrota del Gobierno.

Otro punto que tendrá el mismo efecto es la posición del Gobierno en la cuestión del desarme. Los dos partidos mencionados han decidido que sus parlamentarios presenten una proposición por la que se nombre una Comisión que discuta el problema del desarme y, si es posible, proponga los primeros pasos para el desarme de Suecia.

Este es un acuerdo muy importante. Ningún partido adoptó hasta ahora el punto de vista de que el desarme era posible en esta nación. El Gobierno se ha opuesto al nombramiento de esta Comisión, planteándose también el caso ante el Parlamento, siendo asimismo segura la derrota del Gobierno.

Todavía no es posible prever si se formará una coalición socialista-progresista gubernamental; pero es muy probable. Ha habido negociaciones entre ambos partidos y quizá se llegue a un acuerdo.—Andersen.

## LA CONFERENCIA DE BESTEIRO EN LOGROÑO

### “Por qué he llegado a ser socialista”

#### Un caso insólito

Un periódico de Logroño «Diario de la Rioja», uno de esos periódicos de Dios, Patria y Rey y libro de Caja, al comentar la conferencia que dió Besteiro en el teatro Bretón, organizada por el Ateneo Riojano, ha dicho que Besteiro «abusó de la confianza en el depositado sin respetar la tribuna que se le ofreció. Claro está que no vamos a enjuiciarlo por eso. Lo extraño — y lo más grave — sería que gentes de semejante traza aplaudieran a Besteiro. Si eso ocurre algún día será porque Besteiro se ha desviado del buen camino. No hay contraste más seguro que ese. Pero lo chocante del caso está en que yo creo, por el contrario, que ha sido el Ateneo el que ha usado y abusado en otro aspecto — naturalmente — de Besteiro. Diré por qué. El Ateneo invitó a Besteiro para que diera una conferencia con libertad absoluta, como es lógico, para tratar el tema que quisiera. La conferencia, aplazada varias veces durante la dictadura, pudo celebrarse, al fin, en condiciones relativamente favorables, políticamente hablando. Todo está bien hasta aquí. Lo inexplicable viene ahora. Invitar a un conferenciante de tanta estatura y significación tan destacada como Besteiro, habilitar un gran teatro y limitar luego las invitaciones rigurosamente a unos cuantos centenares de socios, permitiendo que las tres cuartas partes del teatro estuviesen sin ocupar, es algo que no se comprende fácilmente. Todavía es peor la cosa si se tiene en cuenta que lo que, al parecer, se ha pretendido y logrado es que en la conferencia no tuviera cabida el elemento popular. Cuando en todas las poblaciones de España y en Madrid sobre todo, se están celebrando actos análogos, procurando que las ideas se difundan y tonifiquen con el aire de la calle, los señores ateístas de Logroño han querido darse el placer de que un conferenciante — y precisamente un conferenciante socialista — hablase para ellos solos, para el grupo de elegidos que realizan mensualmente el acto heroico de pagar un recibo.

Y no valieron para impedirlo razonamientos de ninguna clase. Ni las indicaciones de Besteiro ni las de nadie. La Junta del Ateneo, escudándose en no sé qué pretextos, mantuvo obstinadamente su criterio. Si algún compañero nuestro entra en la sala sin ser socio del Ateneo fué porque Besteiro, personalmente, remitió algunas invitaciones a la Agrupación Socialista. Se dió el caso ejemplo de que una Comisión de un pueblo próximo a Logroño visitó a la Junta del Ateneo para hacerle la siguiente proposición: «trescientos compañeros de la Unión General y del Partido que quieren asistir a la conferencia. Puesto que no había otro medio, estaban dispuestos a darse de alta en el Ateneo. La Comisión trata el dinero de las cuotas. La proposición, que honra a quienes la hicieron, no fué aceptada. Y así es como Besteiro tuvo al fin que hablar en un teatro casi vacío, mientras muchos centenares de trabajadores pretendían vanamente el acceso al recinto sagrado.

Si la tristeza que causa lo ocurrido fuera compatible con la ironía, podría cultivarse ésta largamente. Ya digo, sin embargo, que el hecho es demasiado triste. No sé qué impresión se habrá llevado Besteiro. La mía no puede ser más deplorable. Todavía me duele, y me dolerá mucho tiempo, que un discurso tan hermoso como el de Besteiro fuera pronunciado en una población liberal y en un gran teatro para no ser oído por casi nadie.— M. ALBAR. Zaragoza.

#### La conferencia

LOGROÑO, 6.—El sábado, a las siete y media de la tarde, dió su anunciada conferencia, organizada por el Ateneo Riojano, en el teatro Bretón, nuestro querido compañero Julián Besteiro. Al acto asistieron casi la totalidad de ateístas y un número reducido de personas que consiguieron invitaciones, a pesar de que la Junta del Ateneo Riojano las limitó estrictamente a los socios de la entidad.

Tras unas breves palabras del presidente del Ateneo, don Enrique Mora, que puso de relieve las cualidades intelectuales y políticas de Besteiro, que hacen de él una de las figuras más interesantes de España, nuestro compañero comenzó así:

«Las palabras halagüeñas del presidente del Ateneo Riojano me obligan a que las primeras mías sean un testimonio de gracias. No estoy seguro de que todo lo que él ha dicho sea merecido. Yo me inclino a creer que no lo es. De lo que sí estoy seguro — y en eso tiene razón absoluta vuestro presidente — es de que mis ideas responden a convicciones profundas que llenan por completo mi vida. Por eso mismo quiero apresurarme a confesar que algo muy caro para mí falta en este acto. Se celebra, desde luego, en un hermoso teatro; es honrosa la presencia de las personas que me escuchan; pero veo localidades vacías, y esto, que intrínsecamente no significaría nada para mí, me duele en esta ocasión, porque sé que esas localidades no están vacías por falta de público, sino, al revés, porque ciertas limitaciones impuestas por los organizadores de este acto han impedido la asistencia pública. Me falta, pues, el calor popular que yo necesito. Profesionalmente, yo soy lo que se llama un intelectual; yo sé lo que es toda labor intelectual, si no me apoya en realidades vivas, ampliamente humanas, no sirve para nada. Nada quiero saber yo de ambientes cerrados que trasciendan, siquiera sea en su grado mínimo, a aristocracia. Quiero, por el contrario, sentirme asistido por la masa generadora de toda corriente espiritual.



JULIÁN BESTEIRO

Sin embargo, este auditorio, senado elegido pudiera decir, encaja bien con el tema que voy a tratar. No he de modificar en nada mis palabras ni he de alterar el orden de mi discurso. Lo decía en Zaragoza ante un público formado en su mayor parte por trabajadores; yo no creo que deba hacerse sistemáticamente labor de agitación ideológica, respetuosa para las opiniones ajenas, que permita a la masa determinar claramente su juicio. Varias veces he estado a punto de venir a Logroño para realizar este acto. Desde la primera elegí ya el tema que voy a tratar hoy. Una circunstancia especial me indujo a ello. Yo veía cómo al Partido Socialista aflutaban muchos intelectuales, muchos hombres de la clase media, muchos espíritus cultivados. Yo pensaba que el momento era propicio para discernir el motivo de que se operase tal fenómeno. Y consideraba necesario que los que ya habíamos dado aquel paso explicásemos las causas que nos indujeron a ello. Por esa misma fecha, la Juventud Socialista Madrileña preguntaba a los intelectuales del Partido Socialista, coincidiendo con mi pensamiento, el porqué de su filiación socialista. Todo esto me confirmó en el acierto que tuve, a juicio mío, al elegir el tema. No esperéis, sin embargo, que yo intente hacer una especie de autobiografía. No soy aficionado a esa clase de exaltación personal, que, además, está ya muy gastada por el abuso. Yo no tengo, por otra parte, méritos que pudieran justificarme. Soy un hombre vulgar, cuya vida gris no ofrece nada de extraordinario. Quiero decirnos solamente cómo un estudiante cualquiera puede fundirse y confundirse con la masa. Yo he tenido, de todos modos, una fortuna inestimable. He visto todo; riqueza, jerarquía social, influencia, pero que viven esclavos de las convenciones de su propia vida. Yo hice siempre — y en eso ha consistido mi fortuna — lo que quise. A todo convencionalismo opuse en todo instante el dictado de mi conciencia. No penséis por eso que soy más generoso que cualquiera de vosotros. Acaso sea más egoísta, si el caso se examina desde un punto de vista espiritual. He tenido, además, otra fortuna: la de haber contado con maestros admirables, es decir, maestros que enseñaban, no por oficio, sino por conciencia. Si hubiese en los últimos cuarenta años pensadores y filósofos que enseñaban, no por oficio, sino por conciencia, yo he tenido ocasión de aprovechar sus enseñanzas. Tal vez por eso, más que por nada, he llegado a ser liberal y a desear la justicia y la felicidad para todos los hombres.

Cuando, hace ya muchos años, yo fuí a Francia, y a Alemania luego, pude hacer observaciones muy interesantes. Los jóvenes españoles que iban a Alemania se encontraban con un país sometido a un régimen autoritario; pero en él que había, sin embargo, hombres eminentes. En Alemania viví, especialmente, en Berlín, Liebknecht, Rosa Luxemburgo; el viejo Kautsky trabajaba intensamente por aquella fecha. Sin embargo, los jóvenes españoles deflamos que todos esos hombres eran conservadores. Nosotros nos creíamos, frente a ellos, los más radicales. Instintivamente éramos anarquistas. ¿Sabéis por qué? Porque habíamos recibido directamente la educación de la burguesía liberal. Creíamos en la libertad como en un mito y todo lo que saliera del mito nos parecía reaccionario. Sentíamos fuertemente la libertad, pero avanzada y encerrada en el ámbito individual. No es extraño que un joven educado así crea que el individuo lo es todo, ni es raro que el hombre influido por ese sentido más

lidos. Recordad que Primo de Rivera, precisamente cuando hacía más política, decía que no la hacía, y lo que es peor, que no quería que la hiciese nadie. Lo notable en la logroñanquía de Primo de Rivera es que en España existía una larga tradición de apolitismo semejante al suyo. ¿Recordáis la hojarasca retórica con que envolvía su pensamiento el señor Maura, otro paladín del apolitismo? Y, sin embargo, nadie hizo más política de casta, familiar, política cerrada, en fin, que Maura.

#### Suscribíos a EL SOCIALISTA

El apolitismo no existe en ningún país, ni en los obreros ni en nadie. Si existe en España es porque el nivel cultural de nuestro país es todavía primitivo. El escepticismo no es admisible en nada, y menos en política. Contra lo que creen los anarquistas, los males de una nación no son resultado de la política, sino al revés: es la política la que responde a los males de la nación.

Me he detenido un poco en la teoría, pero no olvido las consecuencias prácticas. Voy a traeros a un mundo próximo, más tangible. ¿Creéis que habría hoy algo peor que el escepticismo político para España? Nuestro país ha llegado a un estado trágico, de anomalía permanente; es que vamos a seguir cultivando los lugares comunes de que no hay conciencia civil, de que no hay pulso, de que no se puede esperar nada del pueblo? Cánovas decía que no creía en el pueblo; Silvea decía que España no tenía pulso. Esas dos frases caracterizan toda la política reaccionaria. ¿Hemos de contentarnos con hacer discursos? Yo creo que no. La retórica es el mayor pecado que lleva a cuevas la política española. Y frente a la retórica, lo que urge es demostrar que el pobre pueblo español, ultrajado, explotado, engañado eternamente, ha visto la realidad y no se somete ya a seguir el camino de su ruina. Hay quien piensa que se acabó la dictadura y que vamos camino del progreso. Todos sabemos, sin embargo, que la dictadura vino para cortar el proceso de las responsabilidades. Vino, precisamente, cuando el Parlamento empezaba a ser Parlamento. Yo conozco el Parlamento por dentro. Ha habido en él oradores brillantes, personalidades ilustres; pero si algún Parlamento merecía llamarse sólo de vana conversación, era el nuestro. Se construyeron palacios oratorios, magníficos castillos en el aire, fábricas de nebulas que se deshacían con la más leve brisa. Lo que no tenía cabida en él eran los problemas de la nación, y un Parlamento, para serlo de veras, necesita recoger las palpitaciones vivas del pueblo y obrar en consonancia con ellas. Los diputados carecíamos de información para todo. Había, naturalmente, diputados que la tenían, pero era facilitada por las Empresas cuando se trataba de defender un negocio. Era, a lo sumo, un Parlamento envilecido con todas las infamias de la monarquía de la Restauración. Cuando un día se abrieron las puertas del Parlamento para que entrásemos por ellas seis diputados socialistas, hombres modestos, sencillos, pero animados de un vivo sentimiento de justicia, vino el golpe de Estado de 1923, porque nuestra presencia representaba un peligro para la monarquía, y eso no podía tolerarse de ningún modo.

El problema militar pudo resolverse a raíz del desastre de Annual. Pudo reformarse el ejército, y toda la energía se perdió en salvas y en insultos. No hubo nadie que enarbolase esa bandera.

#### Suscribíos a EL SOCIALISTA

En el año 1917 yo di en la Casa del Pueblo de Madrid dos conferencias sobre el problema militar y dije todo eso. Anualmente entonces, que si no se ponía urgentemente remedio a esa situación, se producirían pronunciamientos militares. Se nos persiguió, pero los hechos vinieron a darnos la razón. Hubo pronunciamientos el año 17. El motivo aparente fué el privilegio que disfrutaban algunos Cuerpos;

#### Suscribíos a EL SOCIALISTA

En el fondo de la democracia militar — que también la hay — existía un problema familiar, que sólo puede resolverse, con reformas valientes, los hombres civiles.

¿Recordáis los años 19 y 20, los momentos más graves del terrorismo? Yo he vivido de cerca aquellos instantes. Los que digan que el terrorismo tuvo una generación popular no dicen verdad. La causa inicial del terrorismo fué el espionaje que se estableció en nuestro país para impedir que la fabricación española pudiera favorecer a determinados países beligerantes. Cuando vino, un poco más tarde, la efervescencia revolucionaria, se produjo otro terrorismo, que tenía en el fondo — sin atenuar su tono sombrío — mucho de inocente. En el año 18 hice yo una campaña por Cataluña que pudo calificar, porque así fué, de triunfal.

#### Suscribíos a EL SOCIALISTA

Hace falta la República si se quieren evitar mayores males. ¿Cómo ha de llegarse a ese resultado? Ya veis que el Gobierno concede libertad, si quiera sea una libertad precaria, para celebrar estos actos. Pero yo veo que surgen matices innumerables.

LA SESION DE AYER DE LA E.MANENTE

Los sucesos de estos días.-El problema del Extrarradio.-La reorganización de limpiezas

LOS SUCESOS DE ESTOS DIAS

Antes de entrar en el orden del día, sin aprobar el acta, pide la palabra nuestro compañero Saborit. El marqués de Hoyos, que preside, se le concede, y nuestro camarada comienza por decir que está en el deber de no dejar pasar la sesión de hoy del Ayuntamiento madrileño sin protestar por los sucesos ocurridos en las calles de Madrid.

marillas; acceder a que un obrero de Parques y Jardines pase a otro servicio, según pidió el señor Onís, por considerar que la herida padecida es agravado trabajando en el Ayuntamiento, y deteniendo este mismo criterio Saborit, por considerarlo de justicia, y restablecer la edad de dieciséis años para la provisión de ciertas plazas de escribanos.

LO DEL EXTRARRADIO

Después se entró a examinar un dictamen en que se propone desechar la petición de ampliación de plazo para admitir proyectos sobre el Extrarradio. Los señores Sánchez Bayón y García Cortés pidieron la ampliación de tres meses, y Saborit lo combatió con gran extensión y argumentación sólida. Como la votación no era fácil ganarla por los partidarios de la prórroga, porque los señores Noguera, Fraile, Pelegrín y Cortés Muerza se oponían también, el señor García Cortés ideó que la cosa fuera estudiada por el Pleno de los letrados. Saborit accedió, aunque declarando que para él no es necesario ese informe, porque el Extrarradio es urgente y no está dispuesto a votar aplazamientos de ninguna clase, si bien lamentará las dificultades que sufra el concurso.

EL PLAN DE REORGANIZACION DE LIMPIEZAS

El señor García Cortés hizo observaciones a tres expedientes de adquisición de 40 camiones, 15 regadoras y 5 regadoras-lavadoras para el Servicio de Limpiezas. Saborit, con este motivo, como presidente de la Comisión, pronunció un extenso discurso. Cordozora por exponer que estos expedientes se encuentran pendientes de la disueta Comisión del Motor, entra cuya actuación reclamó la Comisión de Beneficencia, solicitando poder adquirir libremente este material. Expuso las diversas reuniones tenidas con los ingenieros del servicio. Defendió los dictámenes por la urgencia de reponer el material y por el mal estado del mismo, hoy entregado al Parque automovilista. Hemos pensado hasta en el sitio donde deberá ir, interinamente, este material.

Es costumbre—dijo Saborit—que las casas constructoras de coches de motor den dinero a las personas que intervienen en estas cosas. Yo estoy dispuesto, en lo que dependa de la Comisión que yo presido, a impedirlo. Para eso hemos propuesto un Jurado calificador, en el que tenemos confianza.

Esas bases las han redactado concejales competentes e ingenieros honorables. Las enmiendas que ahí constan con mi firma han sido hechas por los técnicos del Ayuntamiento, en los cuales tengo confianza plena. Pero si hay un concejal que tenga ideas más felices, que lo diga. Por mi parte, en la próxima semana he de reunir a los concejales que deseen acudir a la Comisión de Beneficencia, donde se abordará el problema total de limpiezas. Son siete millones, que es preciso gastar bien, sin que se pueda hablar con razón de nada por ahí.

El discurso de Saborit causó muy buen efecto. Sin discusión, por unanimidad, se aprobó lo que deseaba la Comisión de Beneficencia, y el alcalde dio cuenta de que el Jurado del concurso de basuras será presidido por nuestro correligionario.

OTROS ACUERDOS

Se aprobaron diversos expedientes y quedaron otros sobre la mesa. Pasó a Comisión el nombramiento de un pesador del Matadero. Se aprobó la adquisición por gestión directa de uniformes para la Banda, con el voto en contra de Saborit, por el mal sistema, que censuró, pidiendo al alcalde que aborde los problemas municipales, que siguen en pie.

Se aprobó un crédito de 340.000 pesetas para Colonias escolares y saar a subasta el material inservible del Parque automovilista. Saborit preguntó que se iba a hacer con las salidas del Parque, y el alcalde contestó que serían retiradas con urgencia. Adquirir impermeables para los guardias de Policía urbana.

SE ACABARON LAS RECOMENDACIONES

Por unanimidad se aprobó un dictamen de Beneficencia, proponiendo un régimen por el cual se prohíben las recomendaciones para entrar en Colegios y Asilos municipales. La propuesta fue defendida por Saborit y se aprobó por unanimidad.

UNA ESCUELA PARA LA BARRIADA DEL PUENTE DE SEGOVIA

Saborit defendió la creación de una escuela para la barriada del Puente de Segovia, en la calle de Isabel González, ofreciendo que se recompensará a la maestra. Por unanimidad se aprobó, quedando con esto complacida la barriada, que necesita más escuelas aúales.

RUEGOS FINALES

Se aprobaron las licencias y las proposiciones pasaron a Comisión. El señor Pelegrín habló del Grupo de «Trasmiera», y Saborit recogió el ruego para tramitarle en la Comisión de Enseñanza. Saborit pidió que se suprima el paso de caballos por el paseo de la Castellana, y que se pague a los obreros lo que se les debe desde la última nevada.

PROPOSICIONES

Las de nuestra minoría, que pasaron a Comisión, son las siguientes: Una, interesante que con carácter urgente se formule presupuesto para la instalación de empedrado y aceras de cemento en el llamado paseo de la Dirección (hoy avenida del Doctor Federico Rubio). Otra, interesante se solicite del Ministerio de Economía Nacional una aclaración al real decreto-ley de 6 de marzo último y al reglamento dictado

para su ejecución sobre organización de los servicios de Abastos, en el sentido de que se consideren respetadas las facultades atribuidas por el Estatuto municipal a los concejales jurados en toda clase de faltas o contravenciones a las Ordenanzas y bandos municipales y resolución de las reclamaciones correspondientes.

Otra, interesante sea renovado con urgencia el pavimento de la calle del Carnero.

Por haber defendido esta propuesta ha recibido nuestra minoría un escrito de felicitación de industriales y vecinos de la calle del Carnero, que hoy está abandonada a su propia suerte. Nuestros concejales se proponen defender esta y otras propuestas iguales, en defensa de barriadas abandonadas.

Notas del día

ALBOROTOS ESTUDIANTILES

El ministro de Instrucción manifestó que en Valladolid se habían registrado ayer mañana alborotos estudiantiles. Añadió que el rector, señor González Echevarri, que había dimitido reiteradamente sin admitirse la dimisión, ante las circunstancias actuales se ha hecho cargo del Rectorado, insistiendo en que cuando pasen las circunstancias actuales se le sustituya.

LOS EXAMENES DEL BACHILLERATO UNIVERSITARIO

El ministro de Instrucción dijo ayer que había firmado tres reales órdenes. Una, concediendo autorización a los rectores y a las Juntas de gobierno de las Universidades para que puedan decidir que vayan los Tribunales examinadores del Bachillerato universitario a aquellos centros en que exista bastante número de examinandos, igual que se viene haciendo en Mallorca y Melilla, siempre que los gastos no excedan de las consignaciones existentes; otra, que adelanta al 25 de mayo los exámenes de dicho Bachillerato para quienes les falte aprobar un solo ejercicio de lenguas vivas, y otra, que suspende, hasta que se decrete la reforma de la Segunda enseñanza, la admisión a examen de ingreso de los alumnos que no hayan cumplido once años antes del 1 de octubre.

OTRAS NOTICIAS DE INSTRUCCION

El señor Tormo dijo también a los periodistas que en el consejo de la noche anterior se había examinado el decreto que establece el Patronato de la Biblioteca Nacional, y otro restableciendo el Estatuto por que se regía la Academia de la Lengua antes de la dictadura y conforme a lo solicitado por la Corporación. En el momento en que el ministro hablaba con los periodistas le llamaron a una conferencia telefónica con Granada. Después de celebrada manifestó que la tranquilidad estudiantil en aquella capital era absoluta. Agregó que por la noche marchaba a Sevilla.

EN EL PUENTE DE VALLECAS

El próximo sábado, día 10, y hora de las nueve de la noche, explicará en nuestro domicilio social, Pablo Iglesias, 7, una conferencia nuestro culto camarada Celestino García, presidente de la Sección Mecánica del Transporte, que disertará sobre el tema «La acción integral de la organización obrera».

UNA FUNCION DE CIRCO DEICADA A LOS ESCOLARES

Ayer, miércoles, ha tenido efecto en Price una función de circo, a la que han asistido los niños y niñas de las escuelas y colegios municipales. El local y el programa, compuesto de números y atracciones de gran valía, han sido cedidos gratuitamente a los niños por doña Victoria Parish.

NOTICIAS DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que no tenía noticias de provincias que comunicaran, lo cual era indicio de tranquilidad. Aquí, añadió, salvo pequeños incidentes registrados dentro del Instituto del Cardenal Cisneros, que carecían de importancia, reina también tranquilidad.

EL SEÑOR UNAMUNO, A SALAMANCA

El ministro de la Gobernación dijo ayer que el señor Unamuno se le había indicado la conveniencia de que se reintegrara a su cátedra de Salamanca, y a tal efecto se le facilitó ayer mañana un automóvil, que utilizó el señor Unamuno.

VISITAS

El presidente recibió al ministro de Justicia, al infante don Fernando, al capitán general de Madrid y al gobernador militar. EL TRATADO DE COMERCIO HISPANOPOLACO Ayer fué firmado el Tratado de comercio entre España y Polonia. AYER SE INAUGURÓ EL COLEGIO DE HUÉRFANOS DE FERROVIARIOS Ayer mañana, a las doce, fué inaugurado el Colegio de Huérfanos de Ferroviarios, erigido en la Dehesa de la Villa, frente al Colegio de la Paloma y en dirección de la Ciudad Universitaria.

UNA MULTA A «EL LIBERAL»

Por haberse olvidado de enviar a la censura unas galeras le ha sido impuesta una multa de 500 pesetas a nuestro colega «El Liberal». Lamentamos el percance. LA U. P. SE CONVIERTE EN U. M. Ayer visitaron, al jefe del Gobierno los señores Calvo Sotelo y Guadalupe para darle cuenta de que han constituido un nuevo grupo político denominado Unión Alcarreña. Al mismo tiempo solicitaron permiso para celebrar una asamblea. El general Berenguer contestó que era criterio del Gobierno no autorizar por ahora esta clase de actos.

LA NOCHE DEL PRESIDENTE

El general Berenguer recibió al arzobispo de Tarragona, cardenal Vidal y Barraquer. Después asistió al banquete dado en honor del nuncio, al que también concurrieron el rey, el Gobierno y el cuerpo diplomático.

NOTAS DE CASTILLA

Una conferencia. ALMADEN, 7.—Invitado por el Sindicato nuestro paisano y actual alcalde, don Manuel Arenas, ha correspondido a ella, dando una conferencia en la tarde del día 3, que por el interés que había despertado hizo que la plaza de toros se viera de nuevo invadida por numerosísimo auditorio. El conferenciante dió a conocer su actuación anterior al frente de la Alcañal y las causas que originaron su destitución al pretender oponerse a los atropellos del programa Castellano, personaje nefasto, al que atacó justamente. El orador fué largamente aplaudido.—Blanco.

Mitin de propaganda.

LA RODA, 7.—En el amplio teatro de la Sociedad «La Caridad» se ha celebrado un notable acto de propaganda. Hizo la presentación de los oradores el presidente de dicha Sociedad, don Viriato Chasco, quien presidió el acto. Hablaron los camaradas Diego Martínez, de la Sociedad de Panaderos de Albacete; Quiterio Fartos, Segundo Serille y Julio Mateos. Todos ellos trataron los problemas que afectan al obrero agrícola, estimulándole a la organización. Fueron muy aplaudidos, y se espera el resurgir de estos campesinos creando una potente Sociedad de resistencia. En Hellín no ha sido posible dar otro acto de afirmación obrera y socialista por la obstrucción enciqual llevada a cabo por un médico reaccionario (1) de Albacete.—E. M.

No quiero, desde luego, acusar a nadie que lleve el nombre de la República en los labios. Tan necesaria la creo, que toda declaración republicana es para mí un motivo de satisfacción. Por eso mismo lo que más he sentido durante la dictadura ha sido que la opinión pública reaccionara sentimentalmente y no intelectualmente, es decir, concretando claramente las responsabilidades. ¿Tan difícil es convenir en unos cuantos puntos bien determinados? Yo no lo creo. Y mientras no estemos de acuerdo todos los que soñamos con una España republicana, todo esfuerzo ha de ser inútil. Yo os digo, expresando una opinión personal, y sin perjuicio de la actitud que el Partido Socialista pueda adoptar en el momento oportuno, que una unión con los elementos republicanos para fines concretos cuenta hoy con toda mi simpatía. Lo que yo quiero, lo que no puedo querer el Partido Socialista, son ministradas. No sentimos el apetito de gobernar; pero queremos que la República marche, aunque sea con precauciones, por el camino del Socialismo. Queremos que se garantice el desarrollo de las organizaciones obreras, que se favorezca su crecimiento, que se apoye el control industrial. Con eso, que es bien poca cosa, nos declaramos satisfechos por el momento. Sabemos muy bien que no podemos aspirar a una República perfecta, sino perfectible, y por lo mismo que nosotros hacemos todas las concesiones que podemos hacer, exhortamos y esperamos que los demás, todos los que sientan plenamente la responsabilidad del momento y ansen de veras la salvación de España, las harán también.

Al terminar Besteiro, la ovación fué imponente, como lo habían sido las que se le prodigaron repetidamente en el curso de la conferencia. A pesar de las limitaciones impuestas por la Directiva del Ateneo Rijoano, que no repartió invitaciones más que a los socios, el entusiasmo hizo presa en el público. Algunos compañeros de la Agrupación Socialista y Claudina García, que se encontraba en Lozoya, subieron al escenario para saludar al camarada Besteiro, que les facilitó personalmente las invitaciones. Besteiro se ha visto obligado a declinar varias invitaciones que se le hicieron para que diese conferencias en algunas poblaciones de Rioja y Navarra.

Acto de propaganda

PETRELI, 7.—En el Gran Cinema, a las 2.00 trabajadores, se ha celebrado un acto de propaganda, organizado por la Federación Obrera del Ramo de la Piel. En él tomaron parte los camaradas Luz García, vicesecretaria de la Federación Nacional del Tocado y del Vestido, y Francisco Sánchez Llanes, secretario de la Federación Nacional de Obreros en Piel. Ambos oradores pronunciaron dos hermosos discursos llenos de razonamientos, que levantaron nutridas salvas de aplausos al final de cada párrafo. Ha causado entre los obreros de la Industria del Calzado muy buena impresión el discurso del compañero Sánchez Llanes, y el elemento femenino está muy satisfecho de la acertada propaganda de la camarada Luz García.—Francisco Beltrán.

ACTO CIVIL

En el Registro civil de Chamartín de la Rosa ha sido inscrita con el nombre de Sagrario una niña, hija de nuestro querido correligionario Mariano Pliego y de su compañera Casimira Redondo. La niña y la madre disfrutan de excelente estado de salud. Nuestra más cordial enhorabuena a los dichosos padres.

Las fuerzas vivas montañesas

SANTANDER, 7.—Se ha celebrado un mitin importante en el Gran Cinema. Tuvo por objeto promover el estudio y solución de los problemas económicos de la Montaña. Una representación de la Federación Obrera Montañesa, previamente invitada, acudió al acto. Los oradores expusieron una serie de cuestiones vitales, y el público aplaudió calurosamente las conclusiones. Por medio de altavoz se transmitieron los discursos. El presidente de la Liga de Contribuyentes puso de relieve la apatía del Estado para dar solución a los conflictos que debilitan la potencialidad de la industria y del comercio en la tierra. Este señor quiere que se rediman los patronos. El es obrero de la burocracia. Pero no opina lo mismo cuando se trata del proletariado. Los obreros de una fábrica de cartónaje que administra este «viceversa» están en huelga porque no quiere acatar las determinaciones del Comité paritario circunstancial, que puso término al paro de los obreros gráficos. Más de dos semanas llevan despididos los diez compañeros que secundaron la huelga. El aumento de los salarios conseguido es una mezquindad. Sin embargo, se puso furioso y amenazó con la miseria a los huelguistas. ¿Qué lógica, ¿eh? Como él barajó estadísticas favorables a su tesis por las desigualdades irritantes que en el régimen tributario suponía, allá va también la

GAMAS DORADAS

Sommier hierro, 60 pesetas; matrimonio, 100; despacho español, 500; jacobino, 800; comedor jacobino, 1.100; con lunas, 500; estilo español, chippendal y piano. ESTRELLA, 10. MATESANZ (diez pasos Ancha).

Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES THOMAR (Tutelares de la infancia), 1,60 en todas las farmacias. A. CAMIR Plaza de Marian. Benlliure, 3. VALENCIA GAYOSO 4 MADRID

Una conferencia

LOJA, 7.—Organizada por esta Agrupación Socialista se ha celebrado una conferencia, en la que el camarada Vicente Hernández, secretario de la Cooperativa de Casas Baratas de Peñarroya-Pueblonuevo, disertó admirablemente sobre el tema «Divulgación de leyes y organización de casas baratas». El teatro Victoria, en que tuvo efecto esta conferencia, estaba totalmente lleno de público, que ovacionó al querido camarada. Al terminar, muchos espectadores pasaron al escenario a inscribirse como socios de la Cooperativa, con lo que en breve quedará constituida en esta la correspondiente sección.—Antonio Romero.

Seconstituye la Sociedad de Albañiles

GRANJA DE TORREHERMOSA, 7.—El 1.º de mayo, después de la satisfacción de la Fiesta del Trabajo, tuvimos la alegría de recibir aprobados los reglamentos de las Sociedades en proyecto de Albañiles y de Mineros. Ya quedó ayer constituida la de Albañiles, con un número mayor de 30; nombró la Directiva y trató, con claridad las ansias renovadoras de nuestros camaradas, pedir a las autoridades vigilar para que se cumplan las leyes sociales, empezando por la jornada de ocho horas. Para la Junta directiva fueron elegidos los siguientes compañeros: Presidente, Laureano Tejada Perrote; vicepresidente, Ramón Sánchez Peña; secretario, Manuel Zambrana Espinal; vicesecretario, Mariano de la Paz Ortiz; tesorero, Antonio Ramírez Corvillo; vocales: José Ramírez Cabeza, Juan José Gómez y Victoriano Durán Palacios. Los desamos aclaró a estos compañeros, que ya acordaron pedir el ingreso en la Unión General de Trabajadores por mediación de la Federación Nacional de la Edificación. Mañana se constituirá la Sociedad de Mineros, que también ingresará en la U. G. T.—Valentín Alvarado.

COMIENZA LA SESION

Se aprueba una moción para constituir la Comisión de Ensanche; conceder 5.000 pesetas y una copia a una entidad arcaística, hablando y votando en contra Saborit, que no arranca ni un solo voto a favor suyo; Saborit pide y consigue que vaya a Comisión la propuesta de provisión de varias plazas de conductores de automóviles, cuyas bases no son de garantía; conceder los Viveros al Centro de Hijos de Madrid; acceder a la petición de Saborit para que pase a Comisión de adquisición o no de unas máquinas calculadoras; no coadyuvar a un recurso que ha promovido un empleado, y Saborit pidió que esta medida sea para siempre y que se cree una Comisión mixta con garantías para el personal de la Casa, denunciando que el personal de la Comisión de Contribuciones especiales no está en condiciones legales y pidiendo cesen de una vez los nombramientos a favor de amigos y de ca-



Large advertisement for clothing and fabrics. Headline: 'Baja la peseta • Bajan las sedas Bajan los trajes de gran novedad'. Subtext: 'Las GRANDES PAÑERÍAS SABADELL, TARRASA y BARCELONA tienen un gran "stock" en sus Fábricas, y no pudiéndolo exportar, han acordado saldarlo en sus Almacenes de MADRID: Hortaleza, 24 y 26, con vuelta a Infantas, 8, lo cual tienen el gusto de comunicar a sus clientes y público en general:'. Lists various items like 'TRAJES DE ETIQUETA', 'TRAJES DE VERANO', 'TRAJES DE FANTASIA', etc. with prices. Includes a coupon for 'Grandes rebajas del 60 por 100 sobre las demás casas, porque somos fabricantes verdad' and 'Nuestros artículos van del productor al consumidor. ¡¡ABAJO LOS INTERMEDIARIOS!!'. Bottom text: 'GRANDES PAÑERÍAS SABADELL, TARRASA Y BARCELONA MADRID - Hortaleza, 24-26, con visita a Infantas, 8 - Telf. 15959'.

Advertisement for 'CORONAS PLANTAS Y FLORES RUBIO, Concepción Jerónima, 3'. Also includes 'LAS MEJORES GORRAS, SOMBREROS Y BOINAS GRANDES NOVEDADES CASA YUSTAS Plaza Mayor, 30, y Fuencarral, 104, MADRID. Descuento del 10 por 100 a todos los mutualistas, mediante la presentación de la cartilla.'



